
尽早公布PM2 . 5数据才是王道
政协委员微博承诺，以身作则乘公交参会

本报济南2月18日讯(见习记者
娄士强) 省环保厅厅长张波17

日表示，PM2 . 5进入一般监测项
目，“我们先行一步，因为山东有这
个实力。”2月18日一早，本报官方
微博第一时间在省两会微话题上
发布这一消息，引发网友热议。

网友@林小木爱照相认为，
监测是远不够的，重要的是城市
空气数值的及时公布，“公布数据
是一种诚实，是对全民呼吸健康
的关注，是改善环境的决心，是一
种带来改变的力量。”

网友@马剑剑说，监测实力
并不值得骄傲，真正值得骄傲的
是“有降低空气污染的实力”。

网友@summersealine对省会的
空气质量最为关注，他说汽车尾气

是空气污染的罪魁祸首，他建议大
力扶持公交系统的建设，加强公交
车道管理。“不解决公交拥挤、线路
和车辆不足及公交专用道不专用
等问题，就遏制不了私家车一天几
千辆增加的趋势。”

省政协委员宋传杰微博上说，
今年两会又有委员和媒体约我继
续“自行车秀”，看到省城交通，我
觉得该秀，但仅靠骑自行车不能解
决交通问题。“全世界交通问题解
决得比较好的城市都是依靠公共
交通设施。今年参会期间，我尽量
乘坐公交车，也算是一种呼吁吧！”

齐鲁晚报官方微博h t tp：/ /
weibo.com/qlwb

省两会微话题网址h t tp：/ /
t.cn/zOLPpse

让人民生活得

更有尊严、更幸福
齐鲁晚报：今年德州市政府工

作报告明确提出要建设“幸福德
州”，这在全省是第一个，德州在山
东省经济不算发达，却率先提出要
建设幸福城市，有什么底气？

吴翠云：每个人都有权利追
求幸福。幸福是动态的、感性的，

我们不可能等到经济发达了
再去感知幸福，发展经济

与 追 求 幸 福 并 不 矛
盾。我认为，幸福

不是经济发达
地 区 的 特
权 ，幸 福

指数也不一
定和经济水平

成正比。
我们提出建设

“幸福德州”，主要目的
是坚持以幸福为导向统领

经济社会发展全局，用发展创
造幸福、用幸福评估发展，更加
注重经济社会发展与人的发展
相统一。建设幸福德州，是我们
深入分析了所处的历史阶段、发
展方位和面临的挑战机遇后作
出的战略选择。

齐鲁晚报：在您看来，怎样

的德州算是幸福的德州？如何将
德州建设成一个令人向往的幸
福家园？

吴翠云：我希望，未来德州
的老百姓物质生活和精神生活
都能得到极大的丰富完善，城市
秀美、经济繁荣、人民安康、崇文
尚德。具体来说，要增加群众收
入，让老百姓安居乐业、衣食无
忧，有稳定感；社会和谐、公平正
义，有安全感；事业有成，受人尊
重，有成就感；环境优美、生活方
便，有舒适感；崇文尚德、守望相
助，有归属感。稳定感、安全感、
成就感、舒适感和归属感，综合
起来就是幸福感。

德州本身就是一座富有幸福
底色的城市，以往我们所做的工作
都是为了让这里的人民生活得更
有尊严、更加幸福，只是这次明确
提出“幸福德州”的概念。要建设幸
福德州，提高居民幸福指数，必须
坚持民生为重，加快建立公共财政
对民生事业的支出增长机制，在终
身教育、就业服务、社会保障、医疗
卫生服务和住房等方面，做到让群
众学有所教、劳有所得、老有所养、
病有所医、住有所居。

每年集中精力

办好“为民十件实事”

齐鲁晚报：民生工程搞得
好，老百姓的生活幸福指数才
可能上去。德州在民生方面做
了哪些努力，下一步工作重点
是什么？

吴翠云：要改善民生，有四
项工作尤其要抓好：一是实施

“城乡居民收入倍增计划”，提
高群众收入；二是加快完善覆
盖城乡的社会保障体系；三是
加强创新社会管理，提高社会
管理科学化水平；四是推进生
态文明建设，让德州的天更蓝、
地更绿、水更清、空气更新鲜。

齐鲁晚报：在未来一年，这
四项工作将如何细化？

吴翠云：新的一年，我们突
出构建就业保障、就学保障、就
医保障、社会保障、住房保障、
文化服务六大惠民体系，着力
保障改善民生，向着建设幸福
德州的目标大步迈进。

为了提高人民群众的生活
质量和幸福指数，我们每年都
集中力量办好“为民十件实
事”，较好地解决一批关系民生
的实际问题。财政支出优先保
障民生、公共资源重点倾斜民
生。就业方面，2008年以来，德
州累计新增城镇就业30万人，
农村劳动力转移就业54万人。
社会保障方面，城镇居民医疗
保险全面启动，城乡居民养老
保险实现制度全覆盖，70万城
乡老年居民领取养老金。连续7
年提高企业退休人员待遇，养
老金实现翻番。城市低保标准
每人每月增加80元，农村每人

每年增加600元。
另外，我们的保障性住房建

设也走在全省前列，开工建设
33650套，竣工13310套，农房建
设和危房改造超额完成省下达
任务。基础教育方面，新建改造
农村校舍271 . 8万平方米，补充
教师3600余名。基层医疗方面，
政府办基层医疗卫生机构和一
体化管理的村卫生室全部实施
基本药物制度，新农合参合率达
到99 . 77%。

老百姓的生活质量还与文
化服务水平密不可分。德州市博
物馆即将竣工，德州大剧院开工
建设，市体育馆、全民健身中心
投入使用，为全市人民提供更多
文化休闲去处。

齐鲁晚报：德州将如何加快新
型城镇化进程，促进城乡一体化？

吴翠云：这几年德州城乡面
貌发生很大变化，下一步，我们
将合理确定城镇发展的功能定
位，继续以城带乡、城乡互动，统
筹抓好中心城区、县市驻地、小
城镇、农村社区的建设，加快形
成城乡基础设施、基本公共服务
一体化的新格局。

具体来说有三点，一是加快
拓展中心城区，实现“一百平方
公里、百万人口规模”双百目标。
二是加快县城、小城镇和农村社

区建设。按照“小县大城”的思
路，重点实施县城扩容提质战
略，做大城镇容量，鼓励县城和
周围乡镇组团发展。小城镇坚持
科学定位，突出特色，着力培育
一批工业强镇、商贸大镇和旅游
名镇。农村社区以两区同建为突
破口，有机结合生态文明乡村建
设，保障耕地不减和发展用地，
还要保障农民利益。三是加快城
乡基础设施建设。推进济乐、德
商高速公路和济齐黄河大桥建
设，完成汽车总站改造和汽车北
站主体工程，加快德大、邯济铁
路和火车站片区建设改造进度，
开工建设京沪高铁综合客运站。

3年内十大产业

全部达到千亿级
齐鲁晚报：无论是年前德州

举行的经济工作会议还是春节
后的市党代会、两会，德州都提
出要加快实施产业强市的战略，
把打造现代产业体系放在了至
关重要的位置，下一步德州将如
何优化产业结构，实现产业转型
升级？

吴翠云：经过多年的努力，
德州各个产业比从前都有了长
足的发展，但也应该清醒地认识
到，德州产业还存在集中度差、
核心技术掌握少、多数企业处于
产业低端的情况。因此我们决定
集中优势率先突破，着眼未来顶
层设计，全力实施“10+3”主导产
业集群推进计划。“10”，就是抓
好农产品加工、装备制造、纺织
服装、化学工业、新能源、新材
料、生物技术、现代物流、文化旅
游、城市综合体等十大现有优势
产业；“3”就是把握未来产业的
发展方向，超前谋划好电子信
息、交通装备和现代服务业。

为了优化产业结构，我们专
门成立了构建现代产业体系责
任制的领导小组，聘请了国内顶
级规划机构，编制现代产业体系
总体发展规划纲要和各个产业
的发展规划，确立3年内十大产
业年销售收入全部要达到千亿
级的规模。目前我们已经成功引
进了动力锂电池、红星美凯龙国
际广场、中国建材集团“三新”产
业园、国家太阳能光伏发电集中
应用示范基地、山东宝雅新能源
汽车、上海高榕集团食用菌等一
批大项目好项目。

齐鲁晚报：德州是传统农业
大市，在突破传统农业、提升现
代农业方面，有哪些工作要做？

吴翠云：德州粮食生产已经
“九连增”，连续八年全省第一，
在全国范围内率先实现粮食亩
产平均过吨、总产量超过百亿
斤，成为全国第一个整建制的地
级“吨粮市”。去年年底，德州有
四个县在全国粮食生产表彰奖
励大会上受到表彰，这都是我们
的传统优势。

德州市委书记吴翠云：

建“幸福城市”
敢为全省先
本报记者 廖雯颖

论经济发展，
德州并不是山东的最亮
点，但这座朴实的鲁西北城
市，在全省率先提出要建设“幸
福德州”的发展战略目标。

18日，省人大代表、德州市委书记吴
翠云向记者细细讲述了她构想的德州
幸福蓝图。她说，幸福不是经济发
达地区的特权，幸福指数也不
一定和经济水平成正比。稳
定感、安全感、成就感、舒
适感和归属感，综合
起来就是幸福感。

18日，本报记者廖雯颖采访省人大代表、德
州市委书记吴翠云(右)。 本报记者 郭建政 摄
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@六尺之下：我想问的是，为什么我们一上公交车，就必
须手握一个无痛流产的广告牌？是谁在强迫我们接受这样的
待遇？市民能从中得到什么好处？

格百姓微博提案

@山东慈眉善目：济南市居
住小产权房的人很多，政府不承
认小产权房的产权，于是便不给
办理户籍登记，造成这部分居民
人和户口分离。长期如此，不仅
给居民造成许多困难，对政府的
管理也带来诸多不便，建议分步
走，先办户口，暂缓办产权。

@京崽京崽维他命一枚：
我是山东2011级高中生，从我
们开始，不分文理已成既定事
实，不分科真的利大于弊吗？
我感觉压力更大了。

@非常有情：能否关注一
下独生子女父母的养老问题？
目前第一代独生子女的父母已
到60多岁的年龄，独生子女作
为家里唯一的劳动力，压力不
可谓不大，尤其是遇到两位老
人同时生病的情况。希望政府
能够出台相应的政策，为独生
子女照顾老人提供方便。
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